

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRIPCIONES:

Por un mes ... 1.00

Número suelto .0.10

Comunicados y remitidos palabra ..0.02

Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, DOMINGO 9 DE OCTUBRE DE 1898.

Nº 137

EL PACIFICO

COLABORADORES

SECCIÓN EDITORIAL
Licdo. D. Salvador Jirón

GRAN BANCO

La Nación Norteamericana práctica en todo y luchadora constante por el ensanche de los medios de que dispone para su adelanto, ha proyectado últimamente y logrado que el Senado por una gran mayoría que sólo excluye dos votos, acuerde la fundación de un Banco Norteamericano con sucursales en todas las Capitales de Sud América.

Los Bancos para el comercio, son el principal elemento de su desarrollo por la fácil relación que establecen en las transacciones y por la gran economía que se opera en los medios de pago que tiene en sus manos.

Esto además del gran provecho que se saca de la administración de los capitales que en él se depositan y de las negociaciones y descuentos que se verifican.

Así es que la creación de un Banco en Norteamérica con sucursales en las Capitales de Sud-América, absorberá el comercio de esos países para sí, y dará al suyo un vuelo colosal.

La idea es grande y demuestra cómo piensan aquellos hombres en lo positivo, y cómo lo llevan á la realidad, sin estropiosos ni dificultades.

La revolución que se operará en el mundo comercial, tiene que redundar en el bien general de todos, porque las naciones europeas que hoy puede decirse son dueñas de esos mercados, no querran perder así no más sus influencias y el lucro de sus negocios, y será objeto de nuevos medios que deben poner en planta, para atraer de nuevo el comercio que se les va con esos Bancos poderosos.

Hasta aquí no se conoce mas que lo principal de la idea; pero es natural que esas instituciones tengan su reglamentación especial, que determinará mejor, la índole y tendencias que lleven, y entonces se podrán apreciar sus ventajas en los diversos sentidos que deben tenerlos.

La gerencia principal sí se sabe que estará á cargo de ciudadanos norteamericanos y la subgerencia en los ciudadanos del país cuyo domicilio tenga la sucursal.

No podía haberse inventado un medio mejor que viniese á salvar las dificultades de las fluctuaciones del cambio que tanto han afectado en estos últimos tiempos las transacciones comerciales, y aún á los mismos capitales que no cuentan á veces en sus operaciones, con el alza que á veces se sucede.

Esa cuestión tan árdua como se había hecho, y que tanto preocupaba al comercio en general, hoy está resuelta con la fundación de ese Banco Norte y Sudamericano.

Y como es de creerse que si el resultado práctico es como se espera, no quedará limitado el alcance

del Banco á aquellos países; y no muy tardado veremos extenderse sus influencias hasta los nuestros, y seremos nosotros los que acogemos con el tangible bien, la protección que ofrece.

Por las ventajas que se conocen de la existencia de Bancos en el país porque facilitan toda clase de operaciones, se desprende las que tendrá el Banco exterior, cuyos servicios son de más importancia para el incremento de los negocios y de las relaciones que por ese medio se estrechan más, á medida que los intereses se identifican y enlazan entre los pueblos que de él se sirvan.

Nosotros que no limitamos nuestra mirada en el horizonte que nos alcanza, y que lo bueno lo reconocemos en donde quiera que se halle, aplaudimos la idea como de progreso verdadero, y hacemos votos porque pronto se realice, y se hagan palpar sus beneficios, que andando el tiempo ha de reportar también la América del Centro.

Que así se abran campo los Estados Unidos del Norte, con las demás Naciones que necesitan de su protección, así en la lucha del progreso y bajo la égida de la paz, es honroso y meritorio. Así la admiramos con justa admiración, y nuestras palabras siempre serán de elogio.

Cuando la idea sea más generalmente conocida, y del dominio de la prensa en todas partes, esperamos ver el concepto q' de ella se formen y si tiene lados atacables que puedan infundir desconfianza ó terror.

Nuestra impericia quizá nos ocul-

ta lo que á otros pone á la evidencia. Los grandes pasos como estos deben estudiarse con ojo escudriñador y avisado, y ya veremos cuál es mañana el juicio que domine, y si hemos andado con acierto al considerarlo como avanzado en la senda del progreso, ó si se nos convence de q' todo es una ilusión.

ALIANZA PODEROSA

Siempre se ha creído que existe la de los Estados Unidos de Norte América con Inglaterra, y así se pensó nada menos en la última contienda con España, por la no intervención que naciera, por respeto, ó por la esperanza de medrar después en las ventajas que de esa lucha pudieran venir á la Nación americana.

Pero es el caso, que ambos pueblos se repelen creyéndose cada cual superior al otro, y eso basta para hacer menos realizable una alianza verdadera entre esas dos potencias.

Veamos sino lo que dos periódicos de aquellas naciones dicen.

Un periódico inglés, *The Reynolds* se expresa así:

“Es hora ya de que no nos fastidien más con ese estribillo de el parentesco. ¿Dónde está ese parentesco? Lo tenemos acaso con los hijos y nietos de los emigrados alemanes que han poblado la Unión y cuyo contingente se cifra por millones? ¿Lo tenemos por ventura con los descendientes de todos esos italianos, irlandeses y sud-americanos que durante medio siglo han caído sobre aquel país y forman una parte formidable de su población?... Los tenemos quizá con los negros y los mulatos que allí pululan ó con los pieles rojas que todavía quedan? Jamás se vió una raza formada de tan distintas paternidades. El único parentesco lo encontraríamos en las familias de origen inglés, y éstas constituyen precisamente una débil minoría dentro de la actual familia yanquí. Pero no olvidemos

que esa minoría ha celebrado con delirante entusiasmo la fiesta del 4 de Julio, esto es, el aniversario de la victoria que sus antepasados alcanzaron sobre los nuestros”

A eso contesta un periódico neoyorquino lo que sigue:

“¡Al diablo el parentesco! Nosotros somos hijos de la humanidad, no de Inglaterra. Nuestra cuna es mucho más vasta que ese peñón cubierto de brumas, en donde los pulmones americanos no podrían respirar ni los brazos moverse. Para formar nuestro pueblo, cada vez más robusto, no hemos tenido que hacer mas que dos cosas: sacudir el yugo del inglés, ese tirano de antaño que hoy finge ternuras de abuelo, y llamar á nuestro suelo á todas las razas de la humanidad. Nuestra ascendencia no es inglesa más que en pequeña dosis: hay más sangre alemana, francesa, italiana, noruega, hispano-mexicana, irlandesa en las venas de este pueblo; que inglesa. Todas las razas viriles que se encontraban estrechas en la mezquina civilización del viejo continente han venido al nuestro para crear esta sociedad joven y llena de savia. Medrados estaríamos los norteamericanos si hubiésemos tenido que confiar solamente en la fecundidad y en el espíritu británicos. Somos yankis y nada más que yankis: somos hijos del gran Jonathan: ¡al diablo esos parentescos limitados que no hablan al buen americano ni con la voz de la sangre, ni con la de la razón.”

Si tales sentimientos se abrigan y mantienen en esos pueblos; si uno y otro se creen suficientemente fuerte para su sostén, no hay cuándo ni por qué pueda llevarse á cabo una alianza como la que se ha pretendido hacer creer que existe.

Y antes por el contrario debe mas bien existir disgusto disimulado de parte de Inglaterra para con los Estados Unidos, por la intervención casi imponente que ha tenido en las cuestiones internacionales con otras naciones más débiles del

Centro y Sud-América, intervención que si para nosotros ha sido una bendición de Dios, para ella (Inglaterra) habrá sido una verdadera contrariedad.

Si se conocen pues las tendencias que Inglaterra tiene, y los obstáculos con que para realizarlas ha topado, nada más creíble sería, que mas bien se apreste á salir de ese tutelaje en que se le pretende tener y no en q' se avenga á una alianza

Para nosotros nada puede consolarnos mas como eso, porque estaríamos libres del abuso de cualquiera de ellos, si Inglaterra, deja esa apatía con que ve los actos de los Estados Unidos y se torna como éstos en centinela constante de nuestros derechos.

LITERATURA

EL PRIMER BILLETE

SE ACOSTO niña y á la mañana siguiente levantóse trasformada en mujer.

¡Qué cambio tan repentino el que experimentó su alma!

El día anterior aun entretenía sus ocios vistiendo y engalanando sus muñecas ó correteando por entre las macetas del jardín. Ahora su alma sueña con cosas más graves. El traje largo, los bailes, el novio, todo ese mundo de risueñas ilusiones, se agita y bulle en su cerebro.

En los oídos le suena constantemente una música rara, como si tuviera encerrado en la cabeza un enjambre de canoros pajarillos.

De su alma, convertida en arpa vibrante, salen notas extrañas que al pasar por sus labios conviéntense en voz dulce y suave.

A ratos experimenta una alegría inmensa, y se lanza al cuello de su madre ó de sus hermanitas cubriéndolas de besos y riendo como una chiquilla.

Cambia de trajes con la misma rapidez con que pasa de la risa al llanto.

Su vida parece ahora un vertiginoso torbellino, un ir y venir de la

luz á la sombra, de la alegría á la tristeza, de los rayos del sol á las palideces de la luna.

Su alma posee todos los colores del iris y tanta luz concluye por cegarla torpemente.

Eso no es vivir: es precipitarse por una montaña de esmeraldas y topacios.

¿A qué obedece esa transformación?

A que acaba de recibir el primer billete amoroso. Es decir, todo un mundo de ensueños y fantasías que se presenta á su vista envuelto en un plieguito de papel.

Antes de rasgar el sobre que temblaba en sus manos ¡cuántas emociones distintas experimentaba su alma! ¡Cómo latía su corazón presintiendo lo que diría aquella carta!

Por fin se atrevió, y con sus dedos color de rosa rasgó la cubierta del papel y en su falda cayó un billete perfumado en el que, con letra clara y cuidadosa, un joven le decía que la amaba, que su vida dependía de aquellos ojos, que con una sola mirada podía hacerlo feliz ó desgraciado. Y según iba leyendo, la niña experimentaba sensaciones extrañas, de íntima satisfacción.

Ella imaginaba que aquellas frases apasionadas no estaban impresas en el papel, sino que salían de los labios de su novio.

¡Misterios del corazón! ¿Por qué la primera carta que suele estar llena de vulgaridades, de las que echa mano todo amante para expresar sus sentimientos, causa en el alma una revolución tan profunda? Las sensaciones que produce esa primera carta, no se vuelven á experimentar más en la vida. Podrá el mismo amante escribir otras, pero éstas no causarán el mismo efecto. Esas son esperadas por la mujer, que adivina ya su contenido. Pero aquella, la primera, llegó de improviso; fué una sorpresa agradable, un sueño que vió realizado cuando menos se esperaba.

¡Y con cuánto recato se oculta aquel tesoro! *Ellas* no saben donde esconderlo. ¿En la cajita misteriosa que toda niña posee y donde guarda los recuerdos íntimos? No. Allí puede ser descubierto. Y la feliz misiva es siempre depositada en el pecho; allí, bajo el corpiño, y junto al corazón, nadie podrá descubrirla.

Ese es el sitio encantador donde va á parar siempre el primer billete amoroso.

MARIANO ABRIL

(Puerto Rico.)

GACETILLAS

La ciencia cambia.—La fé que ha existido por mucho tiempo en la salvación de la humanidad de la terrible epidemia de la viruela por medio de la vacuna se está poniendo en duda por eminentes médicos y sociedades creadas con el objeto de oponerse á la vacuna, obteniendo en la práctica resultados satisfactorios. Ellos llaman á la vacuna, *emponsoñamiento de los niños* y han visto que da en poblaciones grandes en donde se han quedado sin vacuna más de diez y seis mil niños, sólo han muerto trece, y de éstos, cuatro, que murieron á consecuencia de la vacuna.

Bueno sería que entre nosotros se estudiara el punto, por lo menos para tranquilizarnos convenciéndonos de que nuestros pueblos no son para la viruela, si es que no se debe nada á la vacuna.

Festividad.—La que se prepara para el día de San Rafael, Patrono del Hospital de esta ciudad, debe ser mejor que la del año pasado, pues ya están en uso los nuevos pabellones construídos, que con solo eso debe imprimirse mejor animación en los concurrentes como en los enfermos que se vean en estado decente y cómodo. Vale la pena pues esmerarse en dar más importancia á esta festividad porque se hace con algo práctico, de positivo bien y de adelanto.

Prueba de verdadero amor y de gratitud se dá en la conmemoración de los difuntos que próxima está á celebrarse; y al buen gusto y oportunidad de don Miguel H. Céspedes, debemos la ocasión de tener como dar esa prueba á nuestros deudos y amigos, colocando en su tumba, una corona, una cruz ú otra alegoría adecuada de las que él ha introducido directamente de París y tiene de venta en su tienda.

Al muy ilustre doctor don Bernardo Augusto Thiel, Obispo de ésta Diócesis, damos nuestro más sentido pésame por la muerte de su querido padre acaecida á las 3 p. m. del 5 del corriente en la ciudad de Elberfeld, Alemania.

Grande es el dolor que affige su corazón, pero grande es también la religión que profesa, para dar la resignación necesaria en estos casos supremos que son el resultado de la voluntad de Dios; y grande es también el aprecio y estimación que se le tiene, para aliviar ese dolor por intenso que sea, y entre esos que así sufran con él, nos contamos nosotros.

Paz sea pues al anciano padre que en provecho de Costa Rica deja el fruto de sus desvelos y trabajos en su hijo que gobierna esta Iglesia.

Mañana partirá para la Capital nuestro buen amigo é inteligente colaborador doctor don Francisco de P. Amador.

Le deseamos feliz viaje y una grata permanencia entre sus numerosos amigos de San José.

Caucho vendo hasta veinte mil arbolitos de caucho en almácigo, que tiene seis meses de nacido, en magnífico estado y muy frondoso.

El empresario agricultor que lo necesite, puede entenderse con el que suscribe.

Manuel Quisoi.

Puntarenas, Octubre 5 de 98

Aviso

A la tienda de MIGUEL H. CESPEDES
acaban de llegar directamente de Europa,
Lindas CORONAS FUNEBRES

de distintas formas,

Hay ANCLAS CRUCES, etc. etc.

««««« TODO SE VENDE A MODICOS PRECIOS «««««

Puntarenas, 21 de Setiembre de 1898.

Gran TALLER DE SASTRERIA DE MARIANO JIMENEZ & Co.

Una larga práctica adquirida en las principales sastrerías de Centro y Sur América me ponen en la ventajosa condición de poder ofrecer á la sociedad elegante un establecimiento de Sastrería que con el nombre de *SASTRERIA MODELO* he fundado en este puerto, en el mismo local que ocupaba don Ricardo Castaña, en la cual encontrarán las últimas novedades de la moda, para caballeros y niños.

Esmero, prontitud y precios módicos

Trajes sobre medida en 24 horas.

GRAN SURTIDO DE TELAS PROPIAS PARA LA ESTACIÓN
Puntarenas, Julio 6 de 1898.

Andrés Sandoval

COMERCIANTE IMPORTADOR,

EXPENDEDOR DE MERCADERÍAS EN GENERAL Y AL POR MAYOR

Tiene el honor de participar al público y en particular al Comercio de Guanacaste, que habiendo negociado todas las existencias del acreditado almacén de los señores Alberto Fait & C.o, se halla en la disposición de efectuar toda clase de transacciones comerciales, garantizando á sus favorecedores prontitud y especial esmero en los negocios que se le confíen.

Hace concesiones favorables á sus clientes y descuentos ventajosos por las ventas al contado.

Puntarenas. setiembre 23 de 1898.

EGÉRICO FAERRON S. AGRIMENSOR

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

Tip. de "El Pacífico"

"EL REGREO"



En este establecimiento de lujo que se encuentra situado en la calle de LA FORTUNA, encontrarán los amantes de la Música, BAILE, BILLAR, CENAS, JUEGOS DECENTES y otras cosas correspondientes al ramo y un servicio esmerado. Y desde esta fecha admitirá su propietario don Manuel Alvarez pensionistas á precios convencionales, pues para esto cuenta con un magnífico cocinero que satisficará el gusto más exquisito.

No es de más volver advertir que los días jueves y domingos se servirán HELADOS y al mismo tiempo ofrece su propietario un Salón exclusivo para que las Señoras, Señoritas y Caballeros lo honren con su asistencia.

Puntarenas, octubre 1º de 1898.

Helados Helados

JUEVES Y DOMINGOS EN EL

Casino de Puntarenas.